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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Lluvia de juicios pone en aprietos al sistema de Afore 
La mayoría de los casos son reclamos para acceder a recursos de fallecidos; la Consar 
busca mayor supervisión para evitar crisis 
 

 
Auditorías a jueces, apuesta de Batres 
Plantea aplicarles controles financieros 
 

 
Imponen morenista en la Corte 
Llega Lenia Batres de Ministra 
 

 
Edomex: Una tentativa de linchamiento cada 18 días 
Inseguridad. Con el caso Texcaltitlán la cifra de ejecutados llegó a 15 en el año y a 51 la de 
heridos graves, todo en respuesta al asedio del crimen organizado en el estado 
 

 
De 110,964 registros de desaparecidos, sólo 12,377 confirmados 
Resultados de la estrategia nacional de búsqueda 
 

 
Mantiene tasa Banxico, pero sube estimados de inflación 
Decisión. Sexta reunión al hilo sin cambio en política monetaria; el proceso 
desinflacionario podría ser más lento, dicen analistas 
 

 
Bolsa de Valores de México alcanza nivel récord, con impulso de la Fed 
Enfila a uno de sus mejores años de la última década 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO supervisa trabajos de rehabilitación y ampliación del 
bosque de Chapultepec  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-supervisa-trabajos-de-rehabilitacion-y-
ampliacion-del-bosque-de-chapultepec/ 
Ciudad de México. - Antes de viajar a Campeche previo a la inauguración del 
primer tramo del Tren Maya, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
supervisó avances en la rehabilitación y ampliación del Bosque de 
Chapultepec. “Se trata de una inversión de 10 mil millones de pesos y 
llevamos el 85% de la obra”. En un mensaje que difundió en sus redes 
sociales, el Jefe del Ejecutivo explicó que dentro del proyecto se incluye la IV 
sección —es decir, los terrenos donados por Sedena—, “donde ahora habrá 
escuelas de arte, otra Cineteca Nacional y museos para el disfrute de todos 
los ciudadanos y en especial para los que viven en el pueblo de Santa Fe que 
fundó Tata Vasco”. Acompañado por su esposa, la doctora Beatriz Gutiérrez; 
la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto; el secretario de la Defensa 
Nacional, Luis Cresencio Sandoval; el creador del proyecto Gabriel Orozco y 
el Jefe de Gobierno Martí Batres, el Mandatario dijo que el proyecto será 
inaugurado en los primeros meses de 2024. 
 
Nombra AMLO a Lenia Batres ministra de la Suprema Corte  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/15/politica/006n1pol 
En uso de sus facultades constitucionales, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador designó ayer directamente a Lenia Batres Guadarrama 
ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) por un periodo 
de 15 años, luego de que en el Senado se rechazó la segunda terna que el 
Ejecutivo federal había remitido a esa Cámara para nombrar a quien 
ocuparía la vacante en el máximo tribunal.  
Batres Guadarrama forma parte de una familia de luchadores sociales que 
han militado siempre en la izquierda, es doctora en derecho, tiene una 
experiencia de 28 años en materia jurídica y ayer rindió protesta al cargo de 
ministra ante el pleno del Senado.  
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Desde esa misma tribuna, horas antes, al comparecer durante la discusión 
de la segunda terna, se pronunció por una reforma a fondo del Poder 
Judicial, que incluya la elección de jueces, magistrados y ministros por el 
voto popular, establecer controles internos e impulsar la austeridad para 
acabar con gastos onerosos y salarios inconstitucionales de la SCJN, que es 
uno de los más onerosos e ineficaces tribunales del mundo. 
 
Auditorías a jueces, apuesta de Batres; plantea aplicarles 
controles financieros  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/auditorias-a-jueces-apuesta-de-batres-plantea-
aplicarles-controles-financieros/1625473 
Entre ausencias de legisladores de oposición, el pleno del Senado le tomó 
protesta a Lenia Batres Guadarrama como ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN). La primera integrante del máximo tribunal 
designada por el Presidente de la República en 106 años, ofreció regresar a 
la Tesorería de la Federación el excedente de las remuneraciones que le 
paguen en su nuevo encargo. En la exposición que hizo ante el pleno la 
madrugada del jueves, antes de las dos rondas de votación en las que la 
oposición rechazó la terna enviada por el Ejecutivo federal para ocupar la 
vacante que dejó Arturo Zaldívar, dijo apostar por una reforma judicial que 
permita a los ciudadanos elegir a los ministros mediante voto directo, 
además de castigar a los jueces por encarcelar o liberar personas de manera 
injustificada. Luego de criticar al Poder Judicial de la Federación al 
considerar que está lejos del pueblo, agregó que buscará que se les retiren 
asuntos ante conflictos de interés o conducta dudosa, e implementarles 
controles financieros, como la realización de auditorías. 
 
Diputados instalarán mesa de trabajo para reducción de la 
jornada laboral este lunes  
https://www.milenio.com/politica/diputados-instalaran-mesa-de-trabajo-para-reduccion-
de-jornada-laboral 
Ciudad de México. - La Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados instalará el próximo lunes la mesa de trabajo para la discusión de 
la reforma sobre la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas 
semanales, en busca del consenso entre gobierno, empresarios y sindicatos. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/auditorias-a-jueces-apuesta-de-batres-plantea-aplicarles-controles-financieros/1625473
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Así lo confirmó el líder parlamentario del PAN, Jorge Romero, al subrayar 
que existen muchas presiones en torno a la reforma y por ello es preciso que 
el gobierno, patrones y trabajadores alcancen un acuerdo. “Lo que estamos 
haciendo es invitar a la conformación de una mesa de trabajo, que habrá de 
ser el próximo lunes cuando se inaugure, en donde vamos a invitar ahora a 
más sectores, particularmente el gobierno federal, el Ejecutivo, a que den su 
postura”, dijo. Romero reafirmó que su bancada está a favor de la reducción 
de la reforma laboral, pero de manera gradual para evitar impactos 
negativos a micro y pequeñas empresas. “Quiero dejarlo absolutamente 
puntualizado: Acción Nacional está a favor de una reforma que ayude a los 
derechos de las y de los trabajadores en este país, por más que otras 
personas quieran vender que el PAN es el que está en contra”, remarcó. 
 
Hay sólo 12,377 desapariciones confirmadas: Gobernación  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/15/politica/005n1pol 
Al presentar ayer el resultado de la Estrategia Nacional de Búsqueda 
Generalizada de Personas Desaparecidas, emprendida en mayo pasado, la 
Secretaría de Gobernación informó que el saldo es de 110 mil 964 registros, 
de los cuales, 16 mil 681 personas fueron localizadas. En la conferencia 
presidencial, la titular de la dependencia, Luisa María Alcalde, dijo que tras 
la revisión, sólo hay 12 mil 377 desapariciones confirmadas.  
Pero la investigación arrojó diversos estados, que expuso la funcionaria: 17 
mil 843 personas ubicadas (con datos de que están a salvo, pero sin 
confirmación presencial); 26 mil 90 registros sin datos suficientes para 
corroborar identidad; 36 mil 22 sin los nuevos domicilios o teléfonos para 
continuar la búsqueda y mil 951 duplicados. Entre los localizados, 197 
estaban en algún penal. Alcalde informó que no se eliminará la base de 
datos del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Localizadas, 
que ayer reportaba 113 mil 317 personas. 
 
Tienen 3 estados mejor desempeño económico  
https://www.reforma.com/tienen-3-estados-mejor-desempeno-economico/ar2727119?v=2 
Ciudad de México, Querétaro y Baja California fueron las entidades que 
presentaron el mejor desempeño económico del País este año, lo que 
repercute positivamente en sus poblaciones, reveló México, ¿cómo vamos? 

https://www.jornada.com.mx/2023/12/15/politica/005n1pol
https://www.reforma.com/tienen-3-estados-mejor-desempeno-economico/ar2727119?v=2


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Va INE contra revistas que financiaron a 'corcholatas'  
https://www.reforma.com/va-ine-contra-revistas-que-financiaron-a-corcholatas/ar2727147 
El INE iniciará un procedimiento oficioso contra las revistas o editoriales que 
financiaron los espectaculares en los que aparecieron los aspirantes de 
Morena a la Presidencia. 
 
Asigna FGR contrato para predio polémico  
https://www.reforma.com/asigna-fgr-contrato-para-predio-polemico/ar2307769?v=2 
La empresa Ingeniería y Control de Proyectos (Incop) ganó un contrato de 
347.5 millones de pesos, IVA incluido, para la ampliación y rehabilitación del 
edificio principal del Parque Nacional de la Justicia (PNJ), que será la nueva 
sede de la Fiscalía General de la República (FGR) en Lomas de Bezares. 
 
Consar ve riesgos en las Afore por ola de juicios  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/consar-ve-riesgos-en-las-afore-por-ola-de-juicios/ 
Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore) enfrentan una oleada 
de juicios, entre los cuales destacan los reclamos de recursos de personas 
fallecidas por parte de sus familiares, situación que ha encendido las alertas 
de la Comisión Nacional del Sistema del Ahorro para el Retiro (Consar). 
De acuerdo con la Procuraduría Federal de la Defensa del Trabajo (Profedet) 
de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, 45% de los juicios que atiende 
se relacionan con la designación de beneficiarios de ahorros en una cuenta 
de Afore en caso de muerte del trabajador. “La pandemia generó muchas 
muertes, y hay gente que quiere acceder a los recursos de la cuenta 
individual de algún familiar que falleció. Desde ahí la ventanilla de inicio está 
cerrada, pues el argumento es que se necesita un juicio por protección de 
esos recursos”, dijo la titular del organismo, Selene Cruz. 
 
Sólo los diputados ganaron presupuesto en la CDMX; Paquete 
económico 2024  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/diputados-ganaron-presupuesto-cdmx-
paquete-economico-2024/1625475 
La negociación de los diputados con la Secretaría de Administración y 
Finanzas para incrementar el presupuesto del Congreso de la CDMX retrasó 
más de cinco horas la votación del Paquete Económico 2024. 

https://www.reforma.com/va-ine-contra-revistas-que-financiaron-a-corcholatas/ar2727147
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Al final, los legisladores aseguraron sus recursos, pero en casos como el del 
Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) se dejó el mismo techo 
presupuestal que estableció Finanzas: el instituto pidió dos mil 974 millones 
de pesos, pero le autorizaron dos mil 100 millones de pesos. Martha Ávila, 
presidenta de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) expresó en 
entrevista que la negociación para lograr que el Congreso tenga los recursos 
necesarios en 2024 fue con la Secretaría de Administración y Finanzas, y ello 
permitirá pagar indemnizaciones de “personal de honorarios, de estructura, 
la parte proporcional de los aguinaldos y también están incluidos los 
diputados”. Fuentes de Donceles dieron a conocer que la negociación se dio 
en el recinto entre Jorge Gaviño, de la Asociación Parlamentaria Izquierda 
Liberal; Víctor Hugo Lobo, independiente; Circe Camacho, de PT, y Martha 
Ávila, coordinadora de la bancada de Morena. 
 
En Edomex, una tentativa de linchamiento cada 18 días  
https://www.milenio.com/policia/edomex-una-tentativa-de-linchamiento-cada-18-dias 
Estado de México. - En el Estado de México cada 18 días se registra un ataque 
de civiles contra delincuentes, como consecuencia del vacío de autoridad y 
el hartazgo de ser víctima de los criminales. En este año, tres casos fueron 
de linchamientos culminados, y en otros 17 se frustró el intento de quitar la 
vida de los presuntos maleantes. De esta manera, en 2023 perdieron la vida 
15 delincuentes, mientras que otros 51 criminales y policías coludidos han 
librado la muerte, pero sufrieron heridas graves provocadas por la ira de los 
habitantes. 
Habitantes crean organización de seguridad 
Las malas condiciones de seguridad que imperan en la entidad y el abuso 
indiscriminado del cobro de piso han generado una organización 
comunitaria de pobladores que recuerda a la lucha que ya se ha registrado 
en un pasado con otras entidades violentas.  
“Esa organización comunitaria que existe y sirve para otros fines, en 
automático empieza a tener un perfil distinto, se constituyen como grupos 
de autodefensas y lo que tenemos en el Estado de México es más o menos 
el mismo fenómeno que se dio en la zona de Guerrero y Michoacán”, señaló 
el especialista en temas de seguridad, David Saucedo. 
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Banxico cierra el año con su tasa de interés en 11.25%  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/banxico-cierra-el-ano-con-su-tasa-de-interes-en-
1125/ 
En la última decisión de política monetaria de 2023, la Junta de Gobierno 
del Banco de México (Banxico) determinó por unanimidad no cambiar la 
tasa de referencia, con lo cual cerrará el año en 11.25%, su nivel más alto 
desde 2008. Actuó tal y como se esperaba, pero para algunos analistas dio 
dos sorpresas en el comunicado emitido, las cuales reafirman que 
mantendrá el mismo nivel del costo del dinero hasta marzo de 2024. 
Con ello, no movió la referencia en seis ocasiones consecutivas en el año, al 
mantener el mismo nivel desde el 18 de mayo pasado.  
Sólo aplicó dos aumentos en 2023: el primero, el 9 de febrero, con 50 puntos 
base, y el segundo de 25 puntos el pasado 30 de marzo. La economista en 
jefe de Finamex, Jessica Roldán, dijo que prácticamente el banco central ya 
había anunciado hasta cierto punto que no iba a modificar la tasa objetivo. 
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Trascendidos 
 
 

Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-15/op262159 
TROPEZARON de nuevo y con la misma piedra. Mientras los negociadores 
de Morena, como Ricardo Monreal, construían un acuerdo con Movimiento 
Ciudadano para aprobar la designación de la nueva ministra de la Suprema 
Corte, desde Palacio Nacional ordenaron dar marcha atrás. Nada de andar 
negociando. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1952 
Que si usted cree que la grilla está que arde solo en el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, espere a ver lo que se viene hoy en el INE, 
donde después de que Guadalupe Taddei no lograra la votación para su 
nueva propuesta en la Secretaría Ejecutiva, uno de sus escuderos, el 
tabasqueño Jorge Montaño, planteará un proyecto que le dé a la 
presidencia la vía libre para nombrar a quien quiera y de la procedencia que 
sea; en contraste, el bloque mayoritario que no comulga con la cercanía con 
Morena buscará impulsar un ultimátum y requisitos para que haya sobre la 
mesa “perfiles competitivos”. Vaya con el árbitro. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Tren Maya: la ilusión de sacar adelante al sureste  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/tren-maya-la-ilusion-de-sacar-
adelante-al-sureste/ 
La obra insignia de la administración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el Tren Maya, tendrá este 15 de diciembre su primer intento de 
inauguración, aunque estará en funcionamiento a finales de febrero. El 
proyecto se vende como una luz de esperanza para los habitantes de los 
estados del sureste, los cuales se perciben abandonados por otros 
gobiernos, pero en realidad apunta a ser el reflejo de la falta de planeación, 
el derroche de dinero público, el descuido ambiental y la poca capacidad de 
ejecución de la 4T. Más allá de las críticas que el proyecto recibe desde la 
zona centro del país, en los estados por los que cruzarán los más de mil 500 
kilómetros de vías férreas hay buenas expectativas. Entre los  habitantes de 
Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán, se considera que el 
tren resultará un factor de desarrollo: “Desde aquí las cosas se ven con una 
perspectiva diferente a como lo hace la gente del centro y de la capital”, me 
dijo una vez un habitante de esta región. 
 
Carlos Marín 
Ciro y AMLO, a un año del atentado  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/atentado-a-ciro-gomez-
leyva-un-ano-despues 
Poco después de las once de la noche de hoy se cumplirá un año exacto del 
atentado al que sobrevivió Ciro Gómez Leyva. Se salvó porque conducía una 
camioneta blindada que sus patrones le convencieron de usar y le 
facilitaron, en la que impactaron nueve balas de .09 milímetros dirigidas 
certeramente a su cabeza: “seis en el vidrio del lado del piloto y tres en el 
parabrisas”, consta en el peritaje. Cinco días después, en una frase, el 
presidente López Obrador cometió este doble dislate: 
“Pudo ser un autoatentado, no porque él se lo haya fabricado sino porque 
alguien lo hizo para afectarnos a nosotros”. 
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Y mes y medio más tarde dijo que el ataque era “un asunto de Estado” 
porque no descartaba que se tratara “en el fondo” de un intento de 
desestabilizar a su gobierno.  
Externó su confianza en que el caso sería resuelto, sobre todo por suponerlo 
(como casi todo) resultado de una conspiración en su contra. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Desaparecidos, ajuste de cuentas  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/desaparecidos-ajuste-
de-cuentas 
Sí, las promesas los van desnudando. Florestán 
En una de las mañaneras, el presidente López Obrador se quejó de que en 
su gobierno había más desaparecidos, entonces 43 mil, que los 17 mil del de 
Felipe Calderón, su obsesión. Ante esto, anunció una revisión de ese censo 
porque era campaña de desprestigio en su contra porque, temporada de 
zopilotes, dijo, que llevó a la salida de Karla Quintana de la Comisión 
Nacional de Búsqueda y la acusó de pertenecer a una organización de 
derecha que intentaba afectarlo a él, claro, y a su gobierno. No es cierto, 
aseguró, que haya 126 mil desaparecidos y lo vamos a probar para que se 
conozca la verdad. El censo que se tenía no estaba bien manejado, insistió. 
 
Enrique Quintana 
Hacen agua nuestras instituciones  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/15/hacen-agua-
nuestras-instituciones/ 
Varias crisis se han conjugado en los últimos días y semanas, y el conjunto 
de ellas retrata el deterioro institucional en el país. 
1-El Senado de la República no pudo llegar a consensos para elegir a una 
integrante de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, por lo que el 
presidente de la República, al tener la facultad de designar libremente a 
cualquiera de las personas que incluyó en la segunda terna, enviada al 
Senado, algo que nunca había ocurrido en el país, designó como nueva 
ministra de la Corte a Lenia Batres. Qué pena para el país y para la Corte. 
2-El otro tribunal constitucional que existe en el país, el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), se encuentra lastimado. 
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Por un lado, está incompleto, pues solo cuenta con cinco magistrados 
cuando debería tener siete. Y todo indica que el presidente de la República 
no va a proponer a los dos que faltan. Pero, además, el actual presidente del 
Tribunal, Reyes Rodríguez, presentó su renuncia con fecha 31 de diciembre, 
a instancias de tres magistrados, lo que obliga a la designación de un nuevo 
presidente del Tribunal. Tenemos, por lo pronto, un Tribunal polarizado. 
Lamentable todo lo que pasó en esta instancia tan relevante para el país. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Los guardias rojos de López Obrador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/12/15/los-guardias-
rojos-de-lopez-obrador/ 
Una vez más, los guardias rojos del presidente Andrés Manuel López 
Obrador hicieron acto de presencia en la arena pública. No importa el 
escenario, la lucha por la candidatura para el gobierno de la Ciudad de 
México o la silla vacante en la Suprema Corte de Justicia. La capacidad de 
maniobra y la fuerza del dogmatismo de los puros en su entorno y de 
Morena determinan desenlaces políticos y definen rutas a seguir, pero al 
emanar su fuerza del respaldo y aval que les otorga López Obrador, también 
establece el camino que está forjando el Presidente para quien considera lo 
sucederá, Claudia Sheinbaum. La última demostración de fuerza la hicieron 
este miércoles en el Senado, donde sus representantes actuaron en 
coordinación con la intransigencia de su jefe máximo.  
 
Darío Celis 
El gobierno se quedó sin dinero  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/15/el-gobierno-se-quedo-sin-dinero-
562960.html 
ROGELIO RAMÍREZ DE la O va pasar a la historia como el Secretario de 
Hacienda más cooptado por un Presidente y cuyo prestigio internacional 
hasta antes de aceptar la invitación de su amigo, Andrés Manuel López 
Obrador, quedará muy lastimado. Su equipo, los subsecretarios Gabriel 
Yorio y Juan Pablo de Botton, lo mismo que su Tesorera, María Elvira 
Concheiro, están arrastrando a la quiebra a miles de empresas porque se 
quedaron sin dinero en caja para pagar a los proveedores del gobierno. 
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Tampoco pudieron hacer en tiempo y forma las previsiones presupuestales 
para saldar el servicio de la deuda externa del segundo semestre de este 
año, como le informamos aquí hace exactamente una semana. 
Con el apoquinamiento de última hora de Nafinsa, Bancomext, Banobras y 
el SAT, se pudieron reunir no 300 mil millones, sino finalmente 360 mil 
millones de pesos, con lo que se evitó caer en un default que hubiera 
dañado la calificación crediticia del país.  
El sector hacendario en lugar de velar por el dinero de las arcas del país, 
sucumbió a los designios del inquilino de Palacio Nacional y abrió 
alegremente la llave de los recursos para los proyectos faraónicos de la 4T. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

En 2024 regularizarán terrenos de Ferro Gay  
https://oem.pressreader.com/article/281586655386907 
Chihuahua. - Vecinos de la colonia Federico Ferro Gay podrían iniciar con la 
regularización de sus terrenos durante este próximo 2024, pues según 
manifestó el delegado de Desarrollo Urbano y Ecología de Parral, Gaudencio 
Atayde, solo están a la espera de que la Procuraduría Agraria del Gobierno 
Federal emita un documento donde se establezca si debe estar registrada 
el acta de convenio de la compra venta del ejido. Una vez entregado el 
documento, pasará al Cabildo Municipal y comenzará la regularización. 
El Gobierno del Estado de Chihuahua a través de la dirección de Desarrollo 
Urbano y Ecología en su sede Hidalgo del Parral, dio a conocer la situación 
que prevalece entre el estado legal y jurídico de la colonia Federico Ferro 
Gay, antes Parral Vive. El titular de la dependencia, Gaudencio Atayde, 
informó que el proceso se encuentra en la etapa para comenzar a 
regularizar, y que, para ello, primero se tiene que recibir un documento de 
la Procuraduría Agraria en el cual, se establezca si el acta de compra venta 
debe estar registrado. En este sentido, el entrevistado destacó que incluso, 
han solicitado a esta oficina de la Federación que se dé aviso si el 
documento ya fue enviado para ir a recogerlo, ejerciendo así, un poco de 
presión para que se resuelva esta situación.  
Asimismo, indicó que desconoce cuándo podría liberarse ese documento 
del Gobierno Federal, sin embargo, explicó que una vez entregado, el 
documento se presenta al Cabildo Municipal y una vez aprobado el 
dictamen, pasará a regularizarse el ejido ante el Estado. 
 
Campo mexicano, retrato de desigualdad y corrupción  
https://www.meganoticias.mx/xalapa/noticia/campo-mexicano-retrato-de-desigualdad-y-
corrupcion/483727 
Veracruz, Xalapa. - La política del gobierno federal está plagada de promesas 
y proyectos para el campo. Pero de muy poco sirven los apoyos si los 
productores y campesinos se deben enfrentar a la corrupción que impera 
en instancias como la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional. 
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En el caso de Veracruz, un análisis realizado por la Coordinadora de 
Comisarios Ejidales y Comunales del Estado reveló las falsificaciones de al 
menos 20 expedientes con sujetos de derecho diferentes a los originales. 
Esto significa que los propietarios resultaron ser personas finadas. 
Los ejidatarios señalaron que al inflar el padrón agrario resulta más fácil 
trastocar los derechos de sucesión, lo que permite que los funcionarios 
corruptos puedan despojar a los campesinos de sus tierras. Por si fuera poco, 
son incalculables las quejas por el maltrato y la discriminación hacia los 
campesinos. Sólo basta con aproximarse a las oficinas del RAN ubicadas en 
Xalapa para constatar que decenas de usuarios resultan afectados por la 
dilación y las irregularidades en los trámites. 
 
Denuncian irregularidades en nombramiento de autoridades 
en Villa Comaltitlán  
https://www.diariodelsur.com.mx/local/comunidad-en-villa-comaltitlan-denuncia-
irregularidades-en-nombramiento-de-autoridades-11150891.html 
Chiapas. - Campesinos de la comunidad Teuzitlán, perteneciente a este 
municipio, levantan la voz para denunciar una serie de irregularidades en el 
proceso de nombramiento de los integrantes del comité de su comunidad. 
Según los denunciantes, estas decisiones se están tomando sin el consenso 
de todos los miembros de la asamblea, generando preocupación por la 
legalidad de las acciones emprendidas. En el centro de la controversia se 
encuentra la designación irregular de Obed Valencia como presidente del 
ejido. Los denunciantes alegan que este designó a personas de su confianza 
de manera unilateral, sin tomar en cuenta a la comunidad y basando sus 
elecciones en intereses personales, lo que ha generado un clima de 
inconformidad. Los campesinos que presentaron la denuncia señalan que 
algunos integrantes de estos comités han ocupado cargos previos sin 
realizar acciones en beneficio de los ejidatarios.  
En cambio, han sido acusados de cometer fraudes y otras arbitrariedades 
que afectan directamente a la comunidad. Los denunciantes también 
destacaron la presencia de personas en el comité que no son ejidatarios 
genuinos, mientras que aquellos que sí lo son han sido ignorados en el 
proceso.  
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Ante esta situación, solicitan la intervención de Jesús Arnulfo Castillo Milla, 
jefe del departamento de la Procuraduría Agraria, para garantizar un 
proceso justo y participativo. 
 
Tribunal Agrario resuelve conflicto legal en ejido Xmaben y 
Anexos y reconoce a Margarito Cituk como comisariado oficial  
https://noticiaspedrocanche.com/2023/12/13/tribunal-agrario-resuelve-conflicto-legal-en-
ejido-xmaben-y-anexos-y-reconoce-a-margarito-cituk-como-comisariado-oficial/ 
Quintana Roo. - Tras nueve meses de iniciado un conflicto entre integrantes 
del ejido Xmaben y anexos, finalmente el Tribunal Unitario Agrario (TUA) del 
Distrito 44 emitió una resolución al respecto. Cabe recordar que, desde el 
pasado mes de marzo, se inició una disputa entre dos grupos de ejidatarios 
por la directiva del ejido. Uno que estaba liderado por Margarito Cituk May, 
el cual fue elegido de forma legal en asamblea y el otro encabezado por 
Demetrio Ek Chan, quien con presunta ayuda de autoridades del Registro 
Agrario Nacional (RAN) y otros maquilaron un acta de asamblea apócrifo 
para desconocer los acuerdos tomados por el ejido en la fecha antes 
mencionada. Es así que después de varios meses de juicio, este martes el 
TUA 44 determinó que, tras acreditar que la pruebas presentadas son 
verídicas, anular el acta de asamblea apócrifa de fecha diecinueve de marzo 
de dos mil veintitrés, relativa a la remoción de órganos de representación y 
vigilancia celebrada en el núcleo agrario de “Xmaben y Anexos”, toda vez 
que está afectada de nulidad absoluta, dado que a la Procuraduría Agraria 
le asiste legitimación para emitir convocatoria, instalación y verificación de 
quorum, incluso el asesoramiento en el desarrollo de las asambleas (para la 
votación secreta y el escrutinio público e inmediato), además de que el 
mismo acto jurídico cuenta con irregularices en su celebración y 
elaboración; tal y como fue expuesto en la parte considerativa de esta 
sentencia. 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://noticiaspedrocanche.com/2023/12/13/tribunal-agrario-resuelve-conflicto-legal-en-ejido-xmaben-y-anexos-y-reconoce-a-margarito-cituk-como-comisariado-oficial/
https://noticiaspedrocanche.com/2023/12/13/tribunal-agrario-resuelve-conflicto-legal-en-ejido-xmaben-y-anexos-y-reconoce-a-margarito-cituk-como-comisariado-oficial/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

El INPI cumple el compromiso de garantizar los derechos y el 
bienestar de los pueblos indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/el-inpi-cumple-el-compromiso-de-garantizar-los-
derechos-y-el-bienestar-de-los-pueblos-indigenas-353811 
Ciudad de México. - Con acciones afirmativas, obras públicas, proyectos y 
planes de justicia, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) 
cumple con su compromiso de dar atención prioritaria a los pueblos y 
comunidades, bajo el principio de que, por el bien de todos, primero los 
pobres, los más excluidos y olvidados, en especial los pueblos indígenas. 
Durante la cuarta sesión ordinaria de la Junta de Gobierno del INPI, el 
director general, Adelfo Regino Montes, destacó la visita del presidente 
Andrés Manuel López Obrador a la comunidad de Huírivis para evaluar los 
acuerdos del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, que lleva un cumplimiento 
del 80 por ciento, “estamos avanzando también con otros 16 planes de 
justicia en diversas regiones indígenas del país”. Refirió que el presidente de 
la República también realizó a fines de noviembre un recorrido por las ocho 
regiones del estado de Oaxaca, donde se reporta un avance del 90 por 
ciento en la construcción de caminos artesanales de concreto hidráulico, 
para comunicar a todas las cabeceras municipales. 
 
Con reformas laborales, 20 millones de trabajadores 
independientes podrían cotizar en el Infonavit: Sedatu  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Con-reformas-laborales-20-millones-de-
trabajadores-independientes-podrian-cotizar-en-el-Infonavit-Sedatu-20231214-0077.html 
Con las reformas laborales recién aprobadas, cerca de 20 millones de 
trabajadores independientes estarán en posibilidades, a partir del 1 de enero 
del 2024, de afiliarse como derechohabientes al Instituto del Fondo Nacional 
de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) y recibir los beneficios de 
este organismo, que son calificar para obtener un crédito para un hogar y 
generar un ahorro con miras a su retiro laboral.  
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Durante su participación en la 128 asamblea general ordinaria del Infonavit, 
Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), indicó que el poder atender a trabajadores 
independientes por parte de la hipotecaria del Estado, es el gran empuje en 
materia habitacional al cierre de esta administración gubernamental. 
"Estamos hablando de trabajadores independientes, que se pueden 
inscribir en el Infonavit, que pueden buscar un crédito, que pueden tener 
una tasa preferencial, estamos hablando de posibles de otros 20 millones de 
personas que se pueden sumar a esta institución de forma independiente", 
explicó el titular de la Sedatu. 
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